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l El gobierno del estado publicó un acuerdo para condonar pago de multas por verificación extemporánea y 
por circular en vehículos ostensiblemente contaminantes.

l El acuerdo argumenta que esto es “con el afán de promover una cultura de protección al ambiente y en 
particular la preservación de la calidad del aire en nuestra entidad”.

l Solo se beneficia a propietarios y poseedores de vehículos automotores de transporte público.

LA JORNADA MORELOS  / P 7

Condonan multas a 
vehículos contaminantes

“Para promover una cultura de protección al ambiente”

O La Universidad Autónoma del Estado de Morelos y las unidades en el estado de la Universidad Nacional Autónoma de México, 
recomiendan reforzar las medidas preventivas y usar cubrebocas por el repunte de contagios de COVID que se experimenta en la entidad. 
/  LA JORNADA MORELOS / P 9 / Foto: Redes sociales

Por COVID piden el regreso del cubrebocas Detectan en 
Jojutla 400 
posibles 
casos de 
dengue 

Sin consenso no 
habrá gobierno: 
Margarita 
González 
Saravia

Iglesia reprueba 
reformas a La ley 
de Servicio Civil
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l En Jojutla, municipio donde ya hay 
101 casos confirmados de dengue, se 
identificaron al menos 400 personas 
más que podrían estar contagiadas, 
informó la Dirección de Salud del 
Ayuntamiento.

l Si bien respalda la Ley de Voluntad 
Anticipada, la Diócesis de Cuernavaca 
desaprobó las reformas a la Ley del 
Servicio Civil, pues “no es justa ni 
resulta en beneficio de la ciudadanía”; 
el vicario conminó a los legisladores a 
actuar conforme a Derecho.

l La gobernadora electa de Morelos 
refrendó el compromiso con la mejora 
de la infraestructura educativa y el 
respeto de a los derechos de los 
profesores; “no voy a gobernar si no 
tengo el consenso de los maestros de 
manera permanente”, aseguró.



a actual administración estatal le ha 
aumentado varios niveles al asombro 
popular al grado que los morelenses ya ni 

siquiera levantan la ceja ante los despropósitos 
y descuidos más evidentes de los funcionarios 
estatales.

Hay casos emblemáticos como el del IEBEM 
que mantenía en la nómina a asesores de alto 
sueldo pero les regateaba su pensión a las 
maestras retiradas o a los profesores de la 
Pedagógica; están las autoridades de salud que 
también se olvidan de que los combatientes 
del dengue o los médicos del sistema IMSS-
Bienestar tienen que comer y retrasan sus 
pagos hasta que se arma un escándalo por los 
paros activos que fomentan.

Para ser sinceros, no solo en el Ejecutivo 
se cuecen habas, el Judicial se debate entre 
sus propias contradicciones cuando dobla las 
leyes siempre y cuando sean en su beneficio o 
para liberar a supuestos delincuentes, justo 
de lo que está señalado por sus propios pares 
el Magistrado Presidente y, por su parte, el 
Legislativo olvida en la papelera asuntos de la 
mayor importancia estatal -habrá momento 
de hacer un recuento, quizá en la próxima 

Legislatura- haciendo gala de ser uno de los 
cuerpos colegiados más improductivos a nivel 
nacional, pero se obstina en empujar leyes que 
son de lo más impopulares por beneficiar solo 
a un sector de la población.

Esa ha sido la realidad de los últimos 
años, marcados por el hecho de que muchos 
anteponen sus intereses personales a los del 
estado y los de sus ciudadanos.

Justo en este sentido, en el diario oficial del 
Estado se publicó ayer un acuerdo en el que se 
premia a los infractores para que aprendan los 
que respetan la ley. El gobernador Cuauhtémoc 
Blanco y sus secretarios de Gobierno y de 
Hacienda, perdonaron a los propietarios 
y poseedores de vehículos automotores 
del transporte público el pago de multas 
por verificación vehicular extemporánea 
o por ser ostensiblemente contaminantes, 
esto, se lee en el acuerdo, “con el afán de 
promover una cultura de protección al 
ambiente y en particular la preservación 
de la calidad del aire en nuestra Entidad, 
el presente instrumento tiene por objeto 
apoyar la reactivación económica del Estado 
y a su vez velar por la protección y equilibrio 

ecológico, considerando pertinente condonar 
a los propietarios y poseedores de vehículos 
destinados al transporte público de personas, 
con o sin itinerario fijo; las multas a las que 
se hayan hecho acreedores por verificación 
vehicular extemporánea o ser ostensiblemente 
contaminantes”.

Es posible suponer que usaron un acuerdo 
tipo, un “machote”, al que hicieron el popular 
“cut and paste” pues no se entiende cómo se 
piensa reactivar la economía condonando 
multas ni como el transporte público que 
incumple con sus obligaciones de verificación 
o son “ostensiblemente contaminantes” 
beneficia “la preservación de la calidad del 
aire en nuestra Entidad”. ¿Habrán leído lo que 
firmaron?

Por eso es que los morelenses ya no nos 
asombramos a la primera y por eso tampoco 
es de extrañar que se comience a pensar 
mal -que ya es deporte estatal- y alguien se 
malicie y crea que hay gato encerrado; por lo 
pronto, todos los infractores particulares, que 
quedaron fuera del generoso acuerdo que ayer 
obsequió el Ejecutivo para proteger la calidad 
del aire agasajando a quienes lo contaminan.
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Otro sexenio de 
fracasos en 
seguridad pública: 
Canaco Sur
HUGO BARBERI RICO 

Con este sexenio serán prácticamente 18 
años perdidos en materia de seguridad para el 
estado de Morelos y con estancamiento econó-
mico, así lo calificó el dirigente regional en la 
zona sur de la Cámara Nacional de Comercio 
Servicios y Turismo (Canaco Servytur), Mau-
ricio Puente Quevedo.

Tan solo de los dos últimos sexenios, el en-
cabezado por Graco Luís Ramírez Garrido 
Abreu y el actual de Cuauhtémoc Blanco Bra-
vo, “ambos, dejaron mucho qué desear, tanto 
en la parte preventiva, como en la parte de 
investigación, pues estamos perdidos, que de 
por sí la ciudadanía no denuncia y de los po-
cos casos que se denuncian, las carpetas (de 
investigación) duermen el sueño de los justos”, 
expresó el dirigente camaral.

Desgraciadamente, añadió, los graves casos 
de corrupción que hizo el actual gobernador 
contra su antecesor y sus excolaboradores 
“ninguno ha avanzado” por lo que si eso no 
avanza “mucho menos la violencia que hay 
en las calles y de las bandas de delincuentes”.

El tema de la inseguridad, “es un tema per-
dido”, enfatizó.

“La gente sigue saliendo a la calle con el te-
mor de no poder regresar a su casa seguros”, 
agregó el dirigente de la Canaco Servytur que 
atiende a los municipios de Jojutla, Zacatepec, 
Tlaquiltenango, Puente de Ixtla y Amacuzac.

Aunque reconoció que en los tres sexenios 
más inseguros que ha tenido Morelos, el de 

los dos gobernantes referidos y el de Marco 
Antonio Adame Castillo (2006-2012) tuvieron 
etapas que mostraron “cierta mejoría”, pero 
después continúa empeorando, sobre todo 
cuando se informa que hay reacomodos de 
las bandas delincuenciales y en los procesos 
políticos y electorales “que hay descuido de las 
mismas autoridades, un descuido que ya tiene 
tiempo que sucede, por la falta de personal, de 
capacitación e interés de los mismos gober-
nantes, que le dan prioridad a… los programas 
sociales, a la obra pública que gana votos para 
las elecciones. La seguridad, aunque es algo 
y delicado, la ciudadanía dice: mientras no 
me pase nada (que es una actitud muy tonta y 
triste que la gente lo tome así) yo estoy bien…”

¿Sí es muy notorio, lo resienten, cuando se 
da un resurgimiento de la violencia?

Claro, con toda la razón, porque (el comer-
cio) es una de las áreas más sensibles de la 
inseguridad, lo primero que hace la gente 
es dejar de visitar los lugares inseguros. Se 
enteran por las noticias y dejan de asistir. In-
clusive, tristemente, sí recordarás que los Es-
tados Unidos (de América) hasta “boletinan” 
estados o ciudades de cada país que perciben 
con un grado de inseguridad alto.

Aquí en la región sur del estado, ¿cómo se 
ha manifestado la reacción de los visitantes 
ante la inseguridad?

No tenemos los mismos visitantes de hace 
unos años que se desatara esta situación de 
las ejecuciones, cobro de piso. Ha habido fines 
de semana que, siendo quincena, son pocos 
nuestros visitantes. Eso nos dice que el estado 

COMO PEDRO VARGAS   • MIGUEL ÁNGEL

Vinculan a proceso a 
adolescente presunto 
asesino de un policía 
en Cuernavaca 

Más de mil motocicletas 
detenidas en el corralón de 
Cuernavaca

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Un juez del Tribunal Unitario de Justicia 
Penal para Adolescentes (TUJPA) vinculó a 
proceso a Maximiliano "N", el menor de 16 
años, que habría participado en el ataque 
a balazos a que costó la vida a un policía 
bancario en el municipio de Cuernavaca.

El menor permanecerá en internamien-
to en el Centro de Ejecución de Medidas 
Privativas de la Libertad para Adolescen-
tes (Cempla) por su presunta responsabi-
lidad en el delito de homicidio calificado.

La Fiscalía General de Morelos asegura 
que durante la madrugada del 15 de julio el 
adolescente, junto con dos personas más, 

dispararon contra el elemento de la Policía 
Industrial Bancaria y Auxiliar (PIBA) que 
se encontraba en servicio en el centro de 
acopio ubicado al sur de Cuernavaca.

El juez especializado estableció un plazo 
de 30 días para concluir con las investiga-
ciones por este caso.

Maximiliano "N", es investigado por la 
Fiscalía General del Estado (FGE) por su 
presunta participación en el homicidio de 
un taquero en el municipio de Temixco, 
además se le ha señalado como integrante 
de un grupo delictivo que opera en la Zona 
Metropolitana de Cuernavaca.

El menor recientemente había salido del 
Cempla donde estuvo sentenciado por el 
delito de robo.

ANGÉLICA ESTRADA

Más de mil motocicletas se encuentran 
resguardadas en el corralón de Cuerna-
vaca, luego de ser decomisadas dentro 
de los operativos que realiza el gobierno 
capitalino.

El alcalde José Luis Urióstegui Salgado 
dijo que, una vez que se presenta alguna 
irregularidad con estos vehículos ligeros, 
son resguardados por el municipio, iden-
tificándose que muchas motocicletas son 
abandonabas por sus dueños, otros más 
no pueden acreditar la propiedad y, algu-
nos más temen que cuenten con reporte 
de robo, por lo que ya no son reclamadas.

El alcalde advirtió que la mayoría de los 
vehículos son retenidos porque circulan 
con permisos apócrifos expedidos por ca-
sas de gestoría; explicó Urióstegui Salgado 
que “ningún municipio de Guerrero los ex-
pide, por lo que son apócrifos”.

El presidente municipal advirtió que los 
operativos serán permanentes en Cuerna-

vaca, aún y cuando la Secretaría de Movi-
lidad y Transporte (SMyT), los suspenda 
por temporadas; actualmente la depen-
dencia estatal los retomó en el municipio 
de Cuautla.

O Advirtieron que en Cuernavaca los 
operativos para verificar la legalidad de 
las motocicletas, serán permanentes. 
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca

de Morelos sigue estando dentro de la lista 
negra a nivel nacional, porque mucha gente 
ya no viene para acá, por lo mismo del tema de 
inseguridad que está sucediendo. Y si vienen 
solo visitan un balneario y se regresan, ya no 
pasan la noche aquí, no hacen un turismo más 
allá de una noche y eso es triste. Antes había 
gente que llegaba un viernes y se retiraba el 
domingo o el lunes por la mañana…

¿Lleva ya 18 años estancada la economía?
Diría que sí… desde aquella vez, del famoso 

narcotraficante que mataron en los edificios 
Altitud de Cuernavaca, que fue muy sonado a 
nivel nacional y a partir de ahí no hemos po-
dido recuperarnos, con las bajas, porque solo 
tenemos altas en lo que es la feria, Semana 
Santa y los “puentes”, porque de ahí en fuera, 
en el año los que dependemos del turismo de 
manera general, sobrevivimos.

¿O sea que de Adame a la fecha solo se ha 
tenido simulación en materia de seguridad?

Pues no sé si llamarle simulación, pero lo 
que sí es evidente es una falta de resultados, 

probablemente de una “mala estrategia”, de 
falta de coordinación entre los organismos 
policiacos, los sistemas impartidores de jus-
ticia, los niveles de gobierno, porque se ven 
involucrados, tanto los municipios, el gobierno 
del estado y la federación y todos los tipos de 
agrupaciones policiacas, entonces, si no hay 
una coordinación, una estrategia adecuada 
con una suficiente atención a cada organismo 
policiaco o a cada dependencia, pues creo que 
esto va a ser cuento de nunca acabar.

¿Si no es simulación, cómo lo llamarías?
Lo que es, un fracaso. Tenemos un fracaso 

en materia de seguridad en todos los niveles 
de gobierno. Habrá quien diga que no hay que 
generalizar… 

Queda insistir a las autoridades que ya es 
momento de sentarse todas las partes invo-
lucradas, todas las dependencias de gobierno 
que tengan que ver con el estado para que se 
trabaje en una estrategia adecuada y correcta 
para dar resultados que es lo que está deman-
dando la ciudadanía con urgencia, concluyó.



RAÚL SILVA DE LA MORA 

a vida está hecha de momentos que no se vuelven 
a repetir. Suelen ser una ráfaga de certezas que se 
manifiestan como un relámpago. La iluminación de 

un camino que de inmediato se pierde en la oscuridad. 
Quien logre mantener la luz de ese relámpago tendrá en su 
mirada un faro en forma de brújula. Uno de esos momentos 
irrepetibles sucedió en una azotea de la ciudad de México, 
cuando dos jóvenes chilenos realizaban una ceremonia de 
iniciación. Bruno Montané recuerda así el momento en que 
Roberto Bolaño le pidió ayuda para arrojar al fuego, cientos 
de hojas que contenían sus obras de teatro: “Mientras las 
páginas se quemaban tuve la impresión de que Roberto 
sabía que la fuerza poética reunida en aquellos papeles 
-esa concentración alcanzada en largas noches de intensa 
escritura- se vería multiplicada con esa suerte de ritual de la 
pérdida. Fue como si dijera, ya está, ahora a escribir versos, 
a escribir poemas, todo lo que ahora puedo aprender está en 
la poesía. Años más tarde, durante una de nuestras largas 
conversaciones telefónicas -en las que él era experto- me 
diría, no sin cierto tono entre irónico y cariñoso, que él 
estaba de lo más bien escribiendo obras de teatro hasta que 
llegué yo a tentarlo -como si chistosamente hubiera querido 
decir corromperlo– con la poesía. De hecho, esta era una 
«acusación» que muchas veces me hacía para provocarme 
amistosamente. Estoy seguro de que ya entonces Roberto 
sabía mejor que nadie que solo en el oscuro fondo de aquello 
que nos atrevemos a nombrar con la palabra poesía nada un 
paciente, feliz, y otras veces desesperado latido, esa larga 
visión que aún seguimos llamando literatura”.
En ese trueque de la poesía por el teatro, el encuentro con 
Mario Santiago fue decisivo. Juntos, como tantos jóvenes 
poetas, encontraron en Arthur Rimbaud una resonancia 
de sus deseos, donde por supuesto revolucionar el arte, 
cambiar la vida y reinventar el amor eran las coordenadas. 
La poesía como un acto de arrojo y de fe para encontrar un 
lugar en el mundo, gestos tan cercanos a la adolescencia, 
caminos que muchos años después Roberto Bolaño 
recordaría así: “El territorio de la poesía es el único 
territorio, junto con el del dolor, en donde aun es posible 
perderse, en donde aun es posible encontrar fórmulas 
maravillosas (o mejor dicho: la mitad de una fórmula), y en 
donde uno, consciente o no, pone en juego su propia vida”. 
Justamente es ese llamado que hace Rimbaud en Una 
temporada en el infierno lo que Bolaño retoma para 
nombrar su primer libro de poemas: Reinventar el amor. 
Este poema, dividido en nueve partes, concentra no pocas 
visiones de lo que sería su obra posterior, y es también una 
especie de catalizador de esa frontera donde conviven Chile 
y México. Son los tiempos cercanos al golpe de Estado que 
derrocó a Salvador Allende:

  

Son también aquellos días por las carreteras de Morelos, 
en México, cuando acompañaba a su padre, León Bolaño, 
en el reparto de refrescos:

En Reinventar el amor fluye una corriente lírica orientada 
por el asombro, una sucesión de imágenes de un testigo 
viajero, sorprendido por una realidad donde todo parece 
estar a punto de ser nombrado, porque ya existe:

La reinvención del amor en una travesía por las carreteras 
mexicanas, una aventura que entrevera la realidad con la 
imaginación, el deseo que se trenza con el placer. El anima 
de Rimbaud que convoca a recrear sensaciones milenarias:

* Este texto apreció originalmente en el libro ¿Qué hay detrás de 
la ventana? Letra/Imagen/Música/Arte x Roberto Bolaño. Nibaldo 
Acero & Carvacho Alfaro / Editores. Publicado por Universidad 
de Playa Ancha (Editorial Puntángeles) y el Fondo de Cultura 
Económica. Septiembre de 2023, Santiago de Chile.

CUITLÁHUAC ALFONSO GALAVIZ MIRANDA 

esde hace poco más de un mes, habitantes de Bacoachi, 
Sonora, mantienen un bloqueo donde evitan que, por 
medio de pipas, la empresa minera Grupo México extraiga 

agua del río de la comunidad. Dicho río (llamado Bacoachi) es uno 
de los principales afluentes del río Sonora, el mismo que Grupo 
México contaminó con metales pesados hace ya casi 10 años.
Dentro de todo el cúmulo de aspectos negativos que ha traído 
la contaminación (enfermedades, muerte, impunidad, entre 
otros), hay un rasgo positivo: la organización y solidaridad entre 
víctimas. A raíz del derrame se crearon los Comités de Cuenca 
Río Sonora, cuyos integrantes han mostrado solidaridad con las 
protestas en contra de la extracción de agua en Bacoachi. Así lo 
muestra un desplegado del 12 de julio del presente año, publicado 
en las redes sociales de los comités y donde se afirma que:
“Esta empresa [Grupo México] está obligada, como 
concesionaria (pues no es dueña), a respetar los recursos 
naturales y la riqueza que pertenece al pueblo […] Nos preocupa 
especialmente la falta de respuesta y diálogo del gobierno 
del Estado de Sonora y la CONAGUA con las comunidades 
afectadas. Estas autoridades se han reunido con Grupo México, 
pero no con quienes sufrimos diariamente las consecuencias 
de la contaminación y la falta de acceso a este vital líquido”.
Si bien hasta este momento no ha habido diálogo con 
manifestantes, el gobierno de Sonora no ha estado 
totalmente ausente de las protestas. El pasado 9 de julio 

patrullas de la policía estatal se hicieron presentes en el 
bloqueo y algunas pipas lograron avanzar. Sin embargo, 
habitantes de Bacoachi frenaron el avance más adelante. 
Agradezco profundamente a Martha Patricia Velarde, 
integrante de los Comités de Cuenca Río Sonora, por 
facilitarme información sobre esta problemática. Aunque, 
como ella misma reiteró en nuestras comunicaciones, el 
bloqueo en Bacoachi parte de una estructura organizativa 
diferente a los comités, cuya labor ha sido la de solidarizarse.
A raíz de esto, hay un aspecto que vale la pena resaltar: las 
violencias que ejerce Grupo México son sistemáticas y hacia 
varios grupos de la población. Esa es la principal razón para que 
las protestas en su contra vayan en aumento en lugar de disminuir. 
Los conflictos sociales y ambientales que ocasiona la empresa no 
suelen solucionarse y se acumulan. No olvidemos que también 
hay una huelga de trabajadores mineros que se encuentra vigente.
En los comunicados de Grupo México se afirma que la empresa 
hace un uso “legal y sustentable” del agua, sin aportar datos 
sólidos que respalden sus afirmaciones. Manifestantes, en 
cambio, citan estudios científicos avalados por dependencias 
estatales (SEMARNAT e Instituto Mexicano de Tecnología del 
Agua) y académicas (Instituto Tecnológico de Sonora) donde 
se documenta que la baja en el nivel de los mantos acuíferos 
en la región se debe “de forma inequívoca al incremento en la 
producción de cobre dentro de la mina Buenavista del Cobre”.
La afirmación de que el uso del agua es legal también es 
dudosa. El 10 de noviembre de 2022, el mismo presidente 
López Obrador señaló que algunas concesiones fueron 

otorgadas por un exfuncionario de CONAGUA que, 
posteriormente, se empleó con Grupo México. Si esto 
ocasionó un “coraje de buen tamaño” a López Obrador, 
podemos imaginarnos las reacciones de habitantes de 
las comunidades bañadas por los ríos Sonora y Bacoachi.
Visto desde esta perspectiva, el bloqueo luce bastante 
entendible. Lo que no me parece justificado es la respuesta 
del gobierno de Sonora, la cual es negligente si no es que 
francamente cómplice. El 10 de noviembre de 2022 López 
Obrador también manifestó que las concesiones de agua 
a Grupo México eran muestra de que “el gobierno estaba 
tomado, secuestrado [y] al servicio de una minoría”. 
Grupo México debería solucionar los problemas que 
ocasiona por ética, aunque la realidad nos muestra que 
en no pocas ocasiones esa es una palabra muy alejada de 
las formas de actuación de la empresa. Ahí es donde los 
distintos niveles de gobierno deberían tener una actuación 
mucho más determinante. El papel de la sociedad civil 
debería ser el de la vigilancia y la exigencia de justicia.
La mayoría de los datos y reflexiones aquí expresados 
provienen de manifestantes. Mi papel es el de, en la 
medida de mis posibilidades, ayudar a su difusión. El 
bloqueo en Bacoachi continúa y habrá diversos eventos 
por el décimo aniversario del derrame de metales pesados 
en el río Sonora. Este espacio está disponible desde ya 
para lo que las víctimas consideren más pertinente.
* Profesor de Tiempo Completo en El Colegio de Morelos. 
Doctor en Estudios del Desarrollo por el Instituto Mora.
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GRUPO MÉXICO VIOLENTA DERECHOS EN SONORA… OTRA VEZ

ROBERTO BOLAÑO Y LOS POETAS DE HIERRO *
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MIGUEL A. IZQUIERDO S.

esde hace veinte años no 
se realiza una exposición 
dedicada a Don Jorge Cá-

zares Campos, reconocido entre 
los mejores pintores de More-
los, por varias décadas. Sucede 
eso con cantidad de pintores, 
escultores y grabadores, más 
ocupados en producir, que en 
mostrar o difundir su propia 
obra, tal es su dominante lla-
mada a la creación. Tenemos 
noticia de artistas plásticos y 
visuales que, morando en Mo-
relos, por largos periodos no 
han expuesto aquí, pero sí en el 
exterior, y fuera del país, tal re-
conocimiento tiene y cabe una 
explicación complementaria: el 
costo de los seguros implicados 
para proteger su obra cuando 
sale de sus talleres, para viajar 
a una expo, por lo regular no lo 
pueden pagar museos o galerías 
locales. ¿Verdad que nos perde-
mos de mucho en tales condi-
ciones de precariedad del sector 
cultural de Morelos?

También ayuda a explicar 
esa ausencia de exposiciones 
dedicada a él, que Don Jorge se 
haya ocupado comedidamente 
a gestionar y crear institucio-
nes culturales en Morelos, ar-
gumentando ante candidatos y 
gobernadores, ante autoridades 
federales, sobre la necesidad de 
dotar a Morelos de espacios de-
dicados a las artes, a su estudio 
y a su difusión. Eso le ocupó por 
décadas, le hizo ganar reconoci-
miento, dada su generosidad al 
poner su tiempo, y condiciones 
de existencia, para que fueran 
creadas instituciones de artes 
en este estado.

Pero la voluntad férrea del 
responsable de la obra de Don 
Jorge Cázares Campos, y cu-
rada por su hijo Jorge Cázares 
Clement, en coordinación con 
los responsables del Museo de 
la Ciudad de Cuernavaca, han 
encontrado una fórmula para 

dedicar al maestro Cázares, una 
gran exposición, que ocupará 
todas las salas de la planta baja 
del MUCIC. Los preparativos 
señalan que será en octubre de 
2024, para cerrar en febrero de 
2025. Será una extraordinaria 
oportunidad para que jóvenes 
quienes no han disfrutado su 
obra, que no tienen acceso a los 
portentosos murales en el Pa-
lacio de Gobierno de Morelos, 
puedan acercarse a las varias 
etapas de su obra, directamen-
te, de modo que aprecien y ojalá 
abreven de su maestría en los 
pinceles y colores. 

Los preparativos para la ex-
po mencionada se llevan a cabo 
también en el que fuera taller 
del maestro Cázares, donde 
expertos en catalogación de 
la UAEM, elaboran registro 
de su obra de gestión cultural 
y escrita, para disfrute de todo 
público. También organizan y 
registran el archivo gráfico del 
maestro, bajo la dirección de 
su hijo en tanto curador, y ahí 
él prepara los ejemplares que 
habrán de exhibirse en varios 
formatos en el MUCIC. Es toda 
una experiencia plástica visitar 
ese taller, de cuyos muros reci-
be uno la mirada de los próce-
res independentistas desde los 
bocetos en gran formato que 
penden de ellos. 

Ahí también se conserva el 
modesto escritorio verde en el 
que Don Jorge Cázares elabo-
raba los títulos de egresados de 
la UAEM, en piel de chivo, rica-
mente decorados por su mano 
hábil, actividad que le permitió 
llevar adelante a su familia y 
darle condiciones de trabajo 
pictórico por décadas. ¿Usted 
tiene su título elaborado por él? 
Consérvelo con cuidado, segu-
ro es también una obra de arte, 
meticulosa y finamente hecha. 

Morelos cuenta con este gran 
legado del maestro Cázares, que 
estará a nuestra mirada en el 
MUCIC, estén pendientes de 
este gozo singular.

EXPO COMPRENSIVA DEL GRAN PINTOR DON JORGE CÁZARES CAMPOS, EN PUERTA

D

MORELOS DE COLORES

TANIA NAVA*

as cosas en Morelos y el resto del país se deben de 
abordar de manera directa y tal y como son… en el 
tema LGBT+ no podemos hacer de lado a todas las 

familias que hoy somos y nos conformamos desde siem-
pre, me refiero a las familias lesbomaternales y homopa-
rentales, cada vez somos más a lo largo y ancho del país, 
en el caso de nosotras las mujeres lesbianas podemos 
acceder a ser madres a través de los distintos procesos 
que ya existen y son una realidad, ya sea por inseminación 
artificial, fecundación in vitro, a través de la adopción o 
bien se conforma una familia compuesta, con hijas, hijos 
e hijes, de cualquiera de las dos de una relación previa, al 
igual en los casos de familias homoparentales.

Hoy un tema relevante y del cual ya tenemos más de 13 
casos en el Estado de Morelos es la gestación subrogada, 
la cual no se encuentra aún legislada ni en Morelos ni el 
resto del país, quienes están accediendo a esto principal-
mente son las familias homoparentales, quienes tienen 
el deseo de tener hijas, hijos e hijes, y conformar a sus 

familias, lamentablemente al no encontrarse regulado 
el tema, se han enfrentado a infinidad de circunstancias, 
desde la atención medica de la gestante, hasta el regis-
tro de las y los infantes al momento de nacer, ya que las 
autoridades, instituciones, servidor@s y funcionari@s 
públicos no saben absolutamente nada del tema, y es 
muy simple evadirlo diciéndoles “no se encuentra en 
la ley no puedo aplicarlo” o “no podemos ayudarles”, 
dejando así a la deriva a las madres o padres y, peor aún, 
a las niñas y niños.

Todo este tema pareciera que no existe, no pasa, no 
sucede, la realidad hoy… es que tenemos ya más de trece 
niñas y niños en el Estado de Morelos que fueron con-
cebidos a través de la gestación subrogada, las familias 
lesbomaternales y homoparentales tiene que acudir a 
pedir ayuda para sus registros a la Ciudad de México, en 
donde también se les han negado, sobre todo a las parejas 
homoparentales.

Nos preguntamos ¿cuándo las autoridades van a voltear 
a ver ese tema? ¿cuándo se van a realizar las reformas 
conducentes a la Ley General de Salud? ¿cómo viene es-

tablecido este tema en el nuevo código civil y familiar? Es 
necesario y urgente legislar y regular el tema de la gesta-
ción subrogada en todo el país, necesitamos hoy más que 
nunca áreas especializadas en los Juzgados Familiares y 
Civiles para la atención de la población LGBTTTIQAP+ 
en los Registros Civiles y Ayuntamientos, en las Fisca-
lías y en todas las Instituciones que tengan a su cargo la 
atención de personas de nuestra población y sobre todo 
en temas tan específicos, con los que creen que con una 
negativa o desconozco el tema  se lavan las manos y ahí 
que vean quien les resuelve. 

Hoy más que nunca la población LGBTTTIQAP+ en 
México estamos al pendiente del tema de nuestras fami-
lias, no podemos quedar a la deriva, ni cortos ya con el 
tema, como lo he venido diciendo desde el 2016 cuando 
se aprobó matrimonio igualitario en Morelos, claro ya 
podíamos casarnos, pero era lógico y subsecuente la am-
pliación de nuestras familias, el querer tener hijas, hijos, 
hijes, no era el punto hasta el matrimonio, venían más 
cosas que la sociedad no quiso ni ha querido voltear a ver. 

*Activista LGBT+

O Imagen: Cortesía el autor.
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Sin el consenso de los maestros no habrá 
gobierno: Margarita González Saravia
LA JORNADA MORELOS Y JAZMIN AGUILAR 

La gobernadora electa de Morelos, Margarita González Saravia, visitó las oficinas 
de la sección 19 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en 
Cuernavaca donde fue recibida por el dirigente nacional, Alfonso Cepeda Salas, y el 
líder estatal, Joel Sánchez Vélez, con quienes refrendó el compromiso con la mejora 
de la infraestructura educativa y el respeto de a los derechos de los maestros.
“Yo no voy a gobernar si no tengo el consenso del sindicato (SNTE) de manera 
permanente” aseguró González Saravia, y abundó que ese compromiso incluye el 
tratamiento de los problemas que enfrentan en el sector de jubilados, infraestructura 
educativa, “pero también el tema de la salud”, y recordó que desde la marcha del 
magisterio para exigir mejor atención del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
para los Trabajadores del Estado y la apertura del Hospital Carlos Calero como uno 
de segundo nivel en Cuernavaca, ella misma intervino para ayudar en las gestiones 
con la dirección del ISSSTE.
Previamente, el dirigente nacional del SNTE, Alfonso Cepeda Salas había expuesto a 
la gobernadora lo que el magisterio espera de los nuevos gobiernos federal y estatal; 
continuar con la mejora salarial de los trabajadores de la educación; fortalecer los 
programas “La Escuela es Nuestra” y “Escuelas de Tiempo Completo”; reformar la ley 
del ISSSTE y mejora en las percepciones para jubilados y pensionados, la desaparición 
de las cuentas individuales para el retiro. Además, los dirigentes sindicales locales 
gritaron en repetidas ocasiones “Fuera Usicamm” refiriéndose a la Unidad del Sistema 
para la Carrera de las Maestras y los Maestros, que regula el ingreso y promoción 
laboral en el sistema educativo nacional y que en Morelos,  como en otras partes del 
país, he generado quejas por violar los derechos de los trabajadores. 
El líder nacional del SNTE advirtió que el derecho de los docentes a mejores 
condiciones laborales es innegociable, y reconoció en la próxima gobernadora del 
estado una aliada de los maestros y de la educación, con lo cual vaticinó grandes 
avances para el sector educativo del estado.
“Hay que valorar la vocación de los maestros” afirmó González Saravia mientras 
reconocía el trabajo del sector educativo y sostuvo el compromiso de tener un estado 
que esté abierto al diálogo, pero, en especial, un estado que atienda los problemas de 
infraestructura y las condiciones educativas en todo Morelos.
De igual forma, la gobernadora electa presentó un plan integral para elevar el nivel 
educativo mediante el uso del modelo de la Nueva Escuela Mexicana, la mejora de las 
condiciones laborales y los derechos del magisterio, así como en la infraestructura 
en las instalaciones educativas y agregó que con ella tendrán un gobierno aliado del 
sector educativo para seguir los principios de la transformación de nunca traicionar 
al pueblo, ni a sus maestros. 

En el evento también estuvieron presentes Ruth Cleotilde Rodríguez López, diputada 
en representación proporcional por Nueva Alianza y el presidente de este partido, 
Mario Luis Salgado Salgado, quienes ambos refrendaron su apoyo a la gobernadora 
electa.
El acto fue la primera visita de un titular del Ejecutivo de Morelos a las oficinas del 
sindicato en lo que va de este siglo.
Joel Sánchez Vélez reconoció el gesto de reconocimiento y respeto al magisterio de 
la gobernadora electa, con quién aseguró que caminarán en una nueva relación para 
la transformación en el tema educativo de Morelos.
Y aseveró que el magisterio de Morelos confía plenamente en el liderazgo, la visión 
y el compromiso de González Saravia para atender y resolver la problemática de la 
educación básica que enfrenta el estado, así como para escuchar y atener los temas 
pendientes que de la agenda en este sector.

s Joel Sánchez Vélez, Alfonso Cepeda Salas, Margarita González Saravia y Manuel 
Tzab Castro. Foto: Especial 
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Esperan hoteleros en Morelos ocupación del 
60 por ciento este verano
CLARA VIVIANA MEZA  

La Asociación de Hoteles del Estado de Morelos confió que en este periodo vacacional 
de verano el sector repunte y se registre una ocupación hotelera del 60 por ciento, 
toda vez que las cifras en los últimos meses han sido bajas. 
Así lo dio a conocer el presidente de la cámara empresarial, Óscar Segura Zubillaga, 
quien recordó que entre semana se tiene un registro del 20 por ciento de habitaciones 
ocupadas, lo que incluso ha ocasionado el cierre de hoteles porque la gente ya no asiste. 
Explicó que además de las afectaciones por la “evidente” inseguridad, la renta de 
casas por aplicaciones o a través de las redes sociales han sido factores para que los 

turistas nacionales e internacionales no quieran quedarse a pernoctar en cuartos de 
hotel, por lo que esta “competencia desleal” les ha generado una importante carga 
económica que ha impedido seguir sosteniendo los negocios.
“Entre semana estamos para llorar. Registramos un 80 por ciento durante los fines 
de semana y en aquellos hoteles que tenemos instalaciones para recibir grupos o 
convenciones tenemos un poquito de ventaja”, dijo.
En este sentido, hizo un llamado a los usuarios a no dejarse estafar con falsas 
promociones mediante redes sociales, ya que en algunas ocasiones se trataría de 
ilícitos, además de que se fomenta la competencia desleal, ya que no deben de pagar 
impuestos ni ejercer ningún compromiso con trabajadores, a diferencia de los 
hoteleros establecidos.

ANTONIO PONCIANO DÍAZ 

n el año 1824 fue estrenada en Viena la Novena 
Sinfonía de Ludwig Van Beethoven, han 
transcurrido 200 años de la creación de esta 

obra de arte universal, no hace falta decir que fue 
un genio de la música, pero pocos saben que para 
su tiempo fue una obra revolucionaria en el arte, en 
cuya manifestación musical expresó su condición 
de un ser humano atormentado por su salud física, 
pero también entendió lo insulso y frívolo del poder, 

así como de los privilegios en que vivía la realeza.
La Novena Sinfonía, a decir de los expertos 
conocedores de su obra, “sintetiza su credo personal, 
la grandeza no está en la cuna, sino en el esfuerzo y 
en la bondad; el orden social no debe basarse en el 
privilegio de unos, sino en la fraternidad de todos”.
Sí hoy viviera Beethoven en México haría retumbar 
todos los instrumentos con acordes musicales, 
para expresar su malestar, no de una realeza 
monárquica refinada y con buen gusto para el 
arte, sino de una clase política ambiciosa con 

ínfulas de nobleza y lacayos de un cuasi emperador.
Cuentan que una vez que caminaba Beethoven con 
Goethe en los alrededores de Viena vieron venir al 
séquito de la familia real que se acercaba. Goethe 
hizo una reverencia y Beethoven permaneció de pie 
calándose el sombrero hasta los ojos, la emperatriz 
saludó a Beethoven y el archiduque Rodolfo, hermano de 
la emperatriz, se quitó el sombrero. Goethe permaneció 
inclinado. Beethoven demostró que son los príncipes 
los que deben inclinarse ante los grandes, no al revés.

200 AÑOS DE LA SINFONÍA DE BEETHOVEN Y SU SIGNIFICADO POLÍTICO

E
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En Jojutla hay 400 casos sospechosos de dengue
HUGO BARBERI RICO

Se tienen identificados al me-
nos 400 personas que posible-
mente contrajeron dengue en 
Jojutla, municipio donde hay 101 
casos confirmados, por lo que ya 
se armó toda una estrategia para 
combatirlo. El programa iniciará 
en la comunidad de Tehuixtla, 
que se tiene como “foco rojo”, 
informó la encargada de despa-
cho de la dirección de salud del 
ayuntamiento, Griselda Pérez 
Dorantes.

Este día se iniciará con la cam-
paña de limpieza, recogiendo ca-
charros en el centro y colonias 
de Tehuixtla y enseguida las ne-
bulizaciones correspondientes 
para contrarrestar el problema, 
señaló la funcionaria pública.

Otros puntos que serán aten-
didos, la Unidad Deportiva y 
Cultural “Perseverancia” de la 
cabecera municipal, Higuerón y 
la Nicolás Bravo, de acuerdo con 
el programa establecido por el 
ayuntamiento en coordinación 
con la Jurisdicción Sanitaria 
Número 2 con cabecera en este 
lugar.

Además de la estrategia di-
recta que contempla la inter-
vención de camiones, cuadrillas 

de las áreas de salud, servicios 
públicos municipales, también 
se tiene una digital de informa-
ción constante para que los ha-
bitantes jojutlenses hagan cons-
ciencia que la mejor forma de 
combatir este mal es mantener 
limpios los patios y azoteas de 
sus viviendas, tapar los tinacos 
y tanques de almacenamiento de 
agua, cambiar a diario el agua y 
limpiar  floreros o cualquier con-
tenedor de agua que se tenga en 
el interior del hogar, todo para 
evitar la proliferación el mostro 
transmisor del dengue, mismo 
que se puede reproducir en agua 
limpia que se puede acumular 
hasta en una corcholata.

Están consideradas para fumi-
gar, colonias como Constitución 
del 57, Jicarero, Unidad Habi-
tacional José María Morelos y 
Pavón, Higuerón, Pedro Amaro, 
entre otras, que ya fueron des-
cacharrizadas.

De acuerdo con la información 
proporcionada por la responsa-
ble de la salud en el municipio, 
al “foco rojo” que representa Te-
huixtla, le sigue la comunidad de 
El Higuerón, donde se encuen-
tran con el problema de que en 
su colonia Ricardo Soto donde se 
depositan los desperdicios en el 
relleno sanitario, los pepenado-

res lo regresan a sus casas, acu-
mulan agua y se generan moscos 
transmisores del dengue.

Griselda Pérez, informó que 
se tuvieron como “focos rojos” 
lugares como Panchimalco, Tla-
tenchi, Alta Vista y Pedro Ama-
ro, pero ya se tomaron acciones 
y se continuarán. En este con-
texto, aseguró que cuando des-
cacharrizan una comunidad y la 
nebulizan enseguida, también lo 

hacen en sus panteones.
Invitó a la ciudadanía en gene-

ral a que participe, es imperati-
vo, dijo, que todos participemos 
en esto, para terminarlo, hay 
que limpiar los hogares de todo 
cacharro.

Comentó un caso en la colonia 
Emiliano Zapata de Jojutla, don-
de los vecinos reportaron de una 
persona que alquilaba un local, 
lo desalojaron, un talachero, de-

jó abandonadas las llantas y con 
las lluvias estuvieron acumulan-
do agua, por lo que intervino el 
ayuntamiento, ya lo limpiaron 
y recogieron alrededor de 200 
neumáticos, mismos que dona-
ron a un campesino del vecino 
municipio de Tlaquiltenango, 
que las usa para resguardarse 
de alguna inundación provocada 
por el río Yautepec, que pasa por 
su propiedad.

LA JORNADA MORELOS

El periódico oficial Tierra y 
Libertad del estado de Morelos 
publicó este viernes el acuerdo 
por el que se condona a propie-
tarios y poseedores de vehícu-
los automotores del transporte 
público el pago de multas por 
verificación vehicular extempo-
ránea o por ser ostensiblemente 
contaminantes.

En su edición 6333, el órgano 
de difusión del Gobierno del es-
tado, difunda el acuerdo emitido 
por el gobernador Cuauhtémoc 
Blanco, en que se disculparía 
a quienes omitieron el trámite 
de verificación vehicular, pero 
también a los ostensiblemente 
contaminantes, las multas que 
hayan recibido.

El acuerdo firmado por Cuau-
htémoc Blanco, junto con los se-

cretarios de Gobierno, Samuel 
Sotelo, y Hacienda, Gerardo Ló-
pez Huérfano, argumenta que la 
condonación se otorga “con el 
afán de promover una cultura 
de protección al ambiente y en 
particular la preservación de la 
calidad del aire en nuestra En-
tidad, el presente instrumento 
tiene por objeto apoyar la reac-
tivación económica del Estado y 
a su vez velar por la protección 
y equilibrio ecológico, conside-
rando pertinente condonar a los 
propietarios y poseedores de ve-
hículos destinados al transporte 
público de personas, con o sin 
itinerario fijo; las multas a las 
que se hayan hecho acreedores 
por verificación vehicular ex-
temporánea o ser ostensible-
mente contaminantes”.

Conforme a ello, se establece 
la condonación al 100% “a los 
propietarios y poseedores de ve-

hículos automotores destinados 
al transporte público de pasaje-
ros, con o sin itinerario fijo, el 
pago del monto de las multas a 
que se hayan hecho acreedores 
por verificación vehicular ex-
temporánea relativa al primer 
semestre del año 2024”. 

Para ello, se explica en el artí-
culo segundo: “Los titulares de 
los Centros de Verificación Ve-
hicular que tienen a su cargo la 
aplicación del presente Acuer-
do, deberán solicitar la tarjeta 
de circulación que correspon-
da, tomando en cuenta el ven-
cimiento del periodo del pago 
de la misma, también deberán 
solicitar el certificado de veri-
ficación vehicular de su vehícu-
lo correspondiente al segundo 
semestre 2023. Para gozar del 
presente beneficio, los propie-
tarios y poseedores de vehícu-
los automotores destinados al 

O Foto: Redes Sociales 

Condonan multas a 
transporte público 
ostensiblemente 
contaminante

transporte público de pasajeros, 
con o sin itinerario fijo, deben 
tener al corriente sus documen-
tos y pagos respectivos en mate-
ria de control vehicular”.

Así, los titulares de los centros 
de verificación deberán realizar 
el proceso de verificación de 
contaminantes sin solicitar a los 
propietarios o poseedores de los 
vehículos mayores requisitos.

El acuerdo también advierte 
que “el beneficio concedido por 
virtud del presente acuerdo no 
otorga a los contribuyentes el 
derecho a devolución, reduc-
ción, disminución, deducción 
o compensación alguna, con 
respecto a las cantidades efec-
tivamente pagadas, ni les exime 
de las infracciones que corres-
pondan”.
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Hasta la CFE le entra a arborizar Cuernavaca
REDACCIÓN 

Como parte del programa “Adopta 
un árbol”, el presidente municipal 
de Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado, participó este viernes en la 
jornada de Reforestación Urbana en la 
Sub-Estación de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) en la colonia 
Teopanzolco, donde con la suma de 
personal de la Paraestatal se plantaron 18 
especies arbóreas endémicas que fueron 
donadas por la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable y Servicios Públicos. 
Esta actividad forma parte de las 
Jornadas de Reforestación que se 
han llevado a cabo a lo largo de la 
administración municipal sumando, no 
solo a la sociedad civil organizada y a la 
ciudadanía, sino también a empresas y 
distintas dependencias de gobierno que 
desean participar en acciones de beneficio 
para la protección del medio ambiente y 
la creación de un entorno saludable para 
las familias cuernavaquenses.
En esta jornada se plantaron ocho 
tabachines, tres tronadoras, tres palmas 
kerpis, dos árboles astronómicos, así 
como una primavera y un guayabo, 
acciones en las que personal de la 
Dirección General de Desarrollo 
Sustentable apoyaron que la introducción 
se desarrollara correctamente y en 
los espacios idóneos para el adecuado 
crecimiento de los árboles. 

José Luis Urióstegui reconoció la 
voluntad de la CFE para sumarse a estas 
jornadas que han sido de suma relevancia 
para el Ayuntamiento, al colocar desde 
el Plan Municipal de Desarrollo al medio 
ambiente como pilar de las políticas 
públicas municipales con el propósito de 
iniciar un proceso de equilibrio ecológico 
entre la naturaleza y el desarrollo social 
de los cuernavaquenses, siendo un tema 
de importancia estratégica que garantiza 
mayor calidad de vida para los habitantes.
Al respecto, el secretario de Desarrollo 
Sustentable y Servicios Públicos, Israel 
Albavera Vázquez, informó que desde el 
mes de junio a la fecha han plantado más 
de 500 árboles a través de las Jornadas 
de Reforestación Urbanas que se realizan 
todos los viernes en distintos puntos 
de la ciudad con la participación de la 
ciudadanía para contrarrestar el cambio 
climático y mejorar las condiciones 
ambientales en Cuernavaca. 
Además de esta jornada en las 
instalaciones de CFE, se efectuaron 
simultáneamente otras dos en la avenida 
Juan Pablo II y avenida México y en el 
poblado de Chipitlán con la colaboración 
de la asociación civil Guardianes de los 
Árboles que el pasado fin de semana 
también se sumó a una reforestación 
hecha en los camellones de la colonia 
Lomas de Cortés.  
El alcalde capitalino estuvo acompañado 
del Superintendente de la zona 
Cuernavaca, Pedro Alvarado Popoca; de 

la jefa de Departamento de Trabajo zona 
Cuernavaca, Anayeli Olivares Robles; del 
jefe de Área de Distribución Teopanzolco- 
zona Cuernavaca, Irving Nicolás Sánchez 

Soberanes; del sobrestante Distribución 
área Teopanzolco, Salvador Cabañas 
Castillo y del secretario del Trabajo de la 
sección 236, Luis Alberto Rivas Villarreal.

FRANCISCO JAVIER GONZÁLEZ QUIÑONES

¿Quién logrará, con máquina potente, sondar el océano del 
éter, 

y llevarnos de la mano allí donde llegaron solamente los 
osados ensueños del poeta?

El Gran Viaje. Amado Nervo, 1917

l crepúsculo vespertino ha desaparecido en la inmensidad 
oceánica que en el horizonte nocturno se confunde con el 
firmamento salpicado de estrellas. Centelleantes briznas 

celestiales que chisporrotean en el inmensurable espacio 
cósmico. Una de esas briznas, como si fuera una estrella 
fugaz, se desprende de la bóveda celeste y me remite a la 
capsula del Apolo XI, que como una bola de fuego desciende 
desde el espacio buscando el regazo del Océano Pacifico.
La flamígera experiencia ha resecado mi garganta y de 
nuevo el bendito mezcal humedece mis recuerdos, esta vez 
del viaje a la Luna. Las imágenes del Apolo XI se rebobinan 
en mi memoria para dejar correr las evocaciones de esos 
días estivales de julio de 1969. Es un miércoles soleado y el 
ambiente festivo que reina en Cabo Kennedy paulatinamente 
se va tiñendo de ansiedad, conforme avanza la cuenta regresiva 
para el despegue del extraordinario cohete Saturno V. 
Cuando el conteo culmina, liberado de los tentáculos 
hidráulicos que lo sujetan a la plataforma de lanzamiento, el 
majestuoso cohete coronado por la cápsula Columbia inicia 
su ensordecedor despegue. Impulsado por una descomunal 
potencia y dejando tras sí una estela de fuego, ante las miradas 
de Arthur C. Clarke, Charles Lindbergh, Eugenio Méndez 
Docurro, Miguel Alemán Velasco y otros miles de atónitos 
espectadores, que han acudido a Cabo Kennedy, la colosal nave 
se levanta majestuosa y se desvanece lentamente en el cielo. 
Diez minutos más tarde, a miles de kilómetros de la plataforma 
de lanzamiento, el Saturno V ha soltado en el mar sus dos 
primeras etapas y entonces la nave espacial, compuesta por 
el módulo de mando Columbia y el módulo lunar Águila, 
circunda la Tierra para posicionarse, a 187 km de altitud, en 
la etérea pista desde la cual debe impulsarse hacia la órbita 
translunar. Después de tres horas de iniciado el despegue, 
la nave espacial alcanza los 40,320 km/h que requiere para 
vencer la atracción gravitatoria de la tierra y entonces, enfilada 
rumbo a la Luna, apaga sus motores para continuar viajando 
bajo el impulso de la inercia determinada por la Primera Ley 
de Newton. Al segundo día de su travesía, inmersa en el vacío 
sideral y a merced de las Leyes de la Gravitación Universal, la 
nave espacial ha reducido su velocidad a 3280 km/h, pero al 

acercarse al campo de la influencia gravitacional de la Luna 
esta velocidad empieza a incrementarse gradualmente. Cuando 
han trascurrido 75 horas del viaje, el motor de módulo de 
servicio se enciende y ajusta la velocidad de la nave espacial 
hasta los 5,850 km/h que requiere para entrar en la órbita lunar. 
Al completar 13 vueltas al satélite natural de la Tierra, y 
luego de sumar 100 horas de vuelo, la nave espacial ejecuta 
la maniobra previa al descenso lunar. El Águila, con Neil 
Armstrong y Edwin Aldrin a bordo, se desengancha del 
Columbia y enciende su motor para salir de la órbita lunar 
e iniciar su descenso sobre el Mar de la Tranquilidad. 
A punto de agotarse el combustible del módulo de descenso 
y tras una serie de inéditas peripecias resueltas por las 
habilidades de los astronautas Armstrong y Aldrin, el artefacto 
espacial se posa sobre la superficie lunar. Enseguida, en 
la sala de control de Houston se escucha la voz del propio 
Armstrong, quien con evidente y contagioso entusiasmo 
exclama: “El Águila ha alunizado.”  Pero esa noticia es sólo 
el preámbulo del momento histórico que sucede seis horas y 
media más tarde, cuando Neil Armstrong, al estampar sobre 
la superficie lunar la primera huella de su bota de astronauta, 
expresa su memorable frase: “Este es un pequeño paso 
para un hombre, pero un gran salto para la humanidad.”
La reciente noticia se esparce por todo el mundo y en México, 
desde Cabo Kennedy, Jacobo Zabludovsky con cierta emotividad 
informa: “Siendo en México las 8:56 de la noche del 20 de julio de 
1969, el primer ser humano ha puesto su pie sobre la superficie 
lunar. Es sencillamente extraordinario, señoras y señores, nos 
sentimos sumamente emocionados. Está pisando la superficie 
lunar. Este ha sido el instante, la fracción de segundo, el 
relámpago que divide dos épocas como en medio de un abismo.” 
Mientras una ligera llovizna humedece la brisa del Océano 
Pacífico unas pequeñas gotas de esa lluvia caen sobre mi 
cabeza y siguen revelando las imágenes que persisten en mi 
memoria. Neil Armstrong festeja su caminata lunar con 
jubilosos saltos. Esa imagen es el recuerdo de una singular 
experiencia vislumbrada por los inspiradores y visionarios 
sueños de poetas, escritores, filósofos y científicos. Tal vez, 
durante su caminata en la desolada superficie selenita, 
Armstrong percibió la mágica presencia de todos ellos.
Después de poco más de dos horas de paseo lunar y una vez 
culminadas las tareas asignadas, conforme el programa de 
la NASA, los astronautas regresan al Módulo Lunar. En la 
superficie selenita han dejado varios objetos de manufactura 
humana, entre ellos una serie de instrumentos científicos, 
una bandera estadounidense de 100 por 52 cm, un pequeño 
disco de silicio con los mensajes y saludos de varias 

naciones del mundo, así como varias medallas e insignias 
alusivas a astronautas pioneros; rusos y norteamericanos. 
A cambio de todos estos objetos, los osados astronautas 
embarcan en el Águila un tesoro de 22 kg de rocas lunares. 
La experiencia ha sido agotadora, de modo que los primeros 
exploradores del Mar de la Tranquilidad, atentos a las 
instrucciones de Houston, inician un merecido descanso, Aldrin 
se acurruca en el suelo y Armstrong en una especie de hamaca 
que improvisa entre la escotilla y el motor de la nave. Después de 
una reparadora siesta de casi 5 horas, Armstrong y Aldrin están 
despabilados y listos para reunirse con Collins, quien los espera en 
el Columbia. Han transcurrido 13 horas desde su arribo a la Luna 
y entonces el Águila enciende su único motor de ascenso. Tres 
horas después alcanza al Columbia y luego, mientras atraviesan 
la cara oculta de la Luna, las dos naves espaciales se acoplan 
nuevamente. Cuando Armstrong, Aldrin y Collins, junto con su 
preciado tesoro de rocas lunares, están a bordo del Columbia, se 
desprenden del Águila y lo impulsan hacia una órbita lunar lejana. 
Es hora de volver a casa. El viaje de regreso de sesenta 
horas inicia con la maniobra de inyección transtierra, para 
ello Collins enciende uno de los motores del Columbia y 
después de dos minutos y medio la nave alcanza los 8568 
km/h que requiere para situarse en una trayectoria de caída 
inercial hacia la Tierra. Al tercer día de su viaje de retorno, 
atrapada por el campo gravitatorio terrestre, el Columbia 
viaja a la vertiginosa velocidad de 40,000 km/h. Sin duda 
esa es una extraordinaria velocidad, pero mis pensamientos 
marchan a la velocidad del instante y me atrapan en el éxtasis. 
Conocedora de mi temperamento, mi amada Susy interrumpe mi 
abstracción señalándome otra estrella fugaz que centellea entre 
la profundidad del espacio. La evocación de las imágenes de la 
Misión Apolo XI queda en suspenso, pero en un santiamén estas 
imágenes se rebobinan nuevamente en mi memoria y entonces, 
ante mi deslumbrante imaginación, aparecen tres enormes 
paracaídas que frenan el amerizaje de la capsula Columbia. 
Felizmente, el viaje de retorno desde el Mar de la Tranquilidad, 
distante de la tierra 384,400 kilómetros, ha concluido. 
Mientras Neil Armstrong, Edwin Aldrin y Michael Collins 
se mecen en el regazo del Océano Pacifico veo pasar, en el 
horizonte, el contorno de un extraño y gran navío. Tal vez es la 
fantasmagórica silueta del Galeón de Manila, ondeando sus velas 
para enfilarse rumbo a las Filipinas. O quizá, es la brisa nayarita 
que, con caprichosos, efímeros y mudables trazos, esboza la 
potente máquina imaginada por Amado Nervo, para sondear 
el océano del éter y alcanzar los osados ensueños del poeta.

55 AÑOS DEL APOLO XI. VIAJE AL MAR DE LA TRANQUILIDAD 

E

s Personal de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en la colonia Teopanzolco se 
sumó al programa “Adopta un árbol” del Municipio de Cuernavaca. Foto: Ayuntamiento 
de Cuernavaca. 
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UAEM y UNAM 
piden retomar uso 
de cubrebocas 
para frenar 
Covid-19

No era necesario una fiesta para que yo lo supiera

JORGE “EL BIÓLOGO” 
HERNÁNDEZ*

ste juego irreverente de pala-
bras, robado del gran poema 
de José Carlos Becerra que ti-

tuló La Venta, en su libro El otoño 
recorre las islas [1], dio pie para re-
cordarme que uno crece y se vuelve 
mayor. A mi edad ya no me gustan 
las fiestas tumultuarias, excepto 
cuando se festeja a los amigos y 
las comadres en sus cumpleaños, 
y cuando uno vive el cariño de sus 
familiares y amigos que los festejan.

Quiero hablar de las que me inhi-
ben con sus mesas llenas de perso-
nas desconocidas, perfectamente 
acomodadas y distribuidas según 
alguna lógica que nunca entiendo. 
No puedo con los festejos prefabri-
cados, con protocolos comandados 
por un “organizador profesional” 
que hace creer a los invitados que 
lo que propone es diversión.

Ahora prefiero reuniones poco 
concurridas, pero llenas de amigos. 
Cuando mis sobrenombres definían 
mi espíritu fiestero, era conocido en 
México como el Reventón Hernán-
dez y en España como el Vendaval. 
Me gustaban esas fiestas, incluso 
me colaba en algunas donde no ha-
bía sido invitado. Pero como decía el 
famoso diálogo de Fernando Soler y 
Joaquín Pardavé, “Ay, qué tiempos 
aquellos, señor don Simón”.

A pesar de saber que he sido invi-
tado con cariño y que se me recibe 
con gusto, enfrentarme a un esce-
nario de mesas coronadas con un 
número a manera de florero altera 
mis nervios, por la posibilidad de 
equivocarme al sentarme. Y pienso 
en la mala suerte, que me persigue 
en esos convivios, y me puede llevar 
a estar con las personas más aburri-
das de la fiesta.

Ahora que, como dice el poema 
Canas, de mi amigo Luis Miguel 
Aguilar:

“Desde el espejo
Me ha saltado a las cejas

Un polvo de años.”
Me niego a bailar la Macarena u 

otras danzas colectivas prefabrica-
das. Mi neurosis pacientemente cul-
tivada por años me ordena rechazar 
los aperitivos servidos en caballitos 
hechos de pepino, y probar las bo-
tanas salidas de un manual de la 
imaginación de un organizador de 
fiestas.

Intento estar el menos tiempo 
posible en esas comidas o cenas, 
sin embargo debo confesar que mi 
amigo el whisky muchas veces me 
ha obligado a quedarme más tiem-
po de lo esperado, incluso sus mag-
níficos efectos han derrotado mis 

malas vibras y algunas veces hasta 
nuevas amistades momentáneas 
construí con su apoyo.

Algunas cosas he aprendido en 
esas andanzas con extraños, de las 
cuales me permito ofrecer algunos 
tips para no pasarla mal en estas 
fiestas masivas.

Si en la conversación de tu mesa 
aparece el nombre de un escritor, 
un libro o una película de moda, 
de inmediato debes decir que no lo 
conoces, o que no has visto el film 
y en segundos subrayar que te dis-
culpen, porque no te gusta leer y 
menos ir al cine.

Si el tema es el fútbol, inmediata-
mente llevar la conversación a otros 
deportes, y recomiendo como alter-
nativa hablar de canotaje o de polo.

Si de ciudades del mundo se tra-
ta, Afganistán es un buen tema para 
terminar la conversación; lo mismo 
si hablan del invento de pacotilla de 
los pueblos mágicos de México, de-
bes llevar la plática a las cantinas de 
su barrio, que son más mágicas que 
cualquier pueblito.

Por supuesto, si el tema es la polí-
tica, inmediatamente hay que fingir 
un problema estomacal y con esa 
disculpa ir al baño; regresar cuando 
menos media hora después.

Ahora bien, si se habla de relojes 
o autos de lujo, sin disculparte retí-
rate de la mesa y busca otra, como 
si conocieras a los comensales de 
otro grupo.

Se recomienda llevar un sombreo 
para que, a la hora de repartir esos 
ridículos gorritos, un pueda de-
fenderse diciendo “no, gracias, yo 
traigo el mío”.

Por último, nunca intentes des-
pedirte de nadie antes de retirarte 
de esas fiestas. Haz como si fueras 
a buscar otra copa, ponte tu saco o 
chamarra fingiendo que tienes frío 
y con estilo busca disimuladamente 
la puerta de salida. Para confortar-
te, intenta hablar a algunos amigos 
de verdad y si están disponibles ve a 
su encuentro de inmediato.

Queridos lectores, espero no en-
contrármelos en ninguna fiesta a 
menos que sea de amigos.

[1] “No era necesaria una nueva 
acometida de la soledad Para que lo 
supiera”. Del poema Blues de José 
Carlos Becerra en su obre poética 
1961-1970: El otoño recorre las is-
las, publicado por Ediciones Era y 
la UAM en 1973.

*Bailarín tropical, apasionado de 
viajes, bares y cantinas que desea que 

estas Vagancias sabatinas sean una 
bocanada de oxígeno, un remanso 

divertido de la cotidianidad.

VAGANCIAS

E

LA JORNADA MORELOS

La Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) invitó 
a su comunidad a mantener medi-
das preventivas para el control de 
Covid-19, luego de reportarse un 
incremento de casos que ubican a 
Morelos en el lugar 17 en número 
de contagios en el país.

Mediante un comunicado diri-
gido a la comunidad universita-
ria, la secretaria General, María 
Delia Adame Arcos, llamó a la 
aplicación de los lineamientos 
federales para la continuidad 
saludable de las actividades eco-
nómicas ante Covid-19 y el plan 
de gestión a largo plazo para el 
control del virus, incluyendo la 
vacunación anual en el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, el 
Instituto de Seguridad y Servi-
cios Sociales para los Trabajado-
res del Estado o los Servicios de 
Salud Morelos.

Las medidas incluyen el lava-
do de manos con agua y jabón y/o 
desinfección cOn solución alco-
holada al 70%; uso de cubrebocas, 
sana distancia, espacios ventila-
dos, limpieza y desinfección de 
entornos personales. Además, 
se recomienda ante síntomas 
respiratorios acudir con médicos 

facultados, no automedicarse, y 
consultar información en medios 
confiables.

El comunicado recuerda que, 
conforme a la última actualiza-
ción del lineamiento estandari-
zado para vigilancia epidemio-
lógica, el tipo de confirmación 
para los casos de Covid-19 es la 
prueba de RT-PCR; y asegura 
que atender las medidas de pro-
tección durante el periodo vaca-
cional “contribuirá a un regreso 
a clases seguro de toda nuestra 
comunidad universitaria”.

Por su parte, la Universidad Na-
cional Autónoma de México, que 
tiene en Morelos unidades acadé-
micas y centros de investigación, 
emitió esta semana un comunica-
do sobre el fin de las vacaciones 
de verano y el Covid-19, en que 
establece que “dado que la última 
semana de julio la UNAM reanu-
da actividades administrativas, es 
oportuno recordar la importancia 
de adoptar las medidas preven-
tivas generales, a fin de evitar 
contagios y proteger a personas 
vulnerables”.

Así, el Programa Universitario 
de Investigación sobre Riesgos 
Epidemiológicos y Emergentes, 
recomienda el uso de cubrebocas 
al mantener contacto con otras 
personas en lugares cerrados 

donde no exista adecuada ventila-
ción; evitar contagios de enferme-
dades respiratorias, para lo que 
se recomienda permanecer en ca-
sa en caso de tener síntomas que 
sugieran infección respiratoria, 
extremar precauciones, no acudir 
a sitios de trabajo o estudio, even-
tos culturales, deportivos sociales 
o viajes,, ni automedicarse, bus-
car diagnóstico médico y vigilar la 
evolución del padecimiento para 
identificar complicaciones o en-
fermedad grave.

También sugiere, en caso de 
pertenecer al grupo de mayor 
riesgo a complicaciones (mayores 
de sesenta años, tener comorbili-
dades o enfermedades predispo-
nentes, embarazo o ser personal 
de salud), aplicarse un refuerzo 
de la vacuna. En todos los casos 
se recomienda tener completo el 
esquema de vacunación. En las 
aulas, procurar ventilación sufi-
ciente y la higiene personal y las 
instalaciones. Y, cuando se pre-
senten casos de enfermedad coin-
cidentes en un gripo académico 
o área de oficina no suspender 
actividades y extremar las pre-
cauciones señaladas, siempre en 
estrecha coordinación con los 
responsables sanitarios de cada 
institución, entidad, dependencia 
o área académica.

O Foto: Redes Sociales O Imagen: Cortesía el autor.
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2024 podría ser el año más caluroso de 
la historia: UE
REUTERS / LA JORNADA 

El mes pasado fue el junio más caluroso jamás registrado, informó 
el lunes el servicio de vigilancia del cambio climático de la UE, 
continuando así una racha de temperaturas excepcionales que, 
según algunos científicos, sitúa a 2024 en camino de ser el año más 
caluroso jamás registrado.

Todos los meses desde junio de 2023 (13 meses seguidos), han sido 
los más calurosos del planeta desde que se tiene constancia, en 
comparación con el mes correspondiente de años anteriores, señaló 
en un boletín mensual el Servicio de Cambio Climático Copérnico 
(C3S) de la Unión Europea.

Los últimos datos sugieren que 2024 podría superar a 2023 como 
el año más caluroso desde que se tienen registros, después de 
que el cambio climático provocado por el hombre y el fenómeno 
meteorológico natural El Niño impulsaron las temperaturas a 
máximos históricos en lo que va del año, según algunos científicos.

"Ahora estimo que hay aproximadamente un 95% de posibilidades 
de que 2024 supere a 2023 como el año más cálido desde que 
comenzaron los registros de la temperatura global de la superficie 
a mediados del siglo XIX", afirmó Zeke Hausfather, investigador 
científico de Berkeley Earth.

El cambio climático ya ha desencadenado consecuencias desastrosas 
en todo el mundo en 2024.

Más de mil personas murieron por el calor durante la peregrinación 
del haj el mes pasado. Se registraron muertes por altas temperaturas 
en Nueva Dehli, que soportó una ola de calor sin precedentes, y entre 
los turistas griegos.

Friederike Otto, climatóloga del Instituto Grantham del Imperial 
College de Londres, afirmó que había "muchas posibilidades" de que 
2024 fuera el año más caluroso jamás registrado.

"El Niño es un fenómeno natural que siempre va y viene. No podemos 
detener El Niño, pero sí podemos dejar de quemar petróleo, gas y 
carbón", afirmó.

El fenómeno natural de El Niño, que calienta las aguas superficiales 
del Océano Pacífico oriental, tiende a elevar la temperatura 
promedio mundial.

Este efecto ha disminuido en los últimos meses, y el mundo se 
encuentra ahora en condiciones neutras antes de que se formen las 
condiciones más frías de La Niña más adelante este año.

Las emisiones de gases de efecto invernadero procedentes de la 
quema de combustibles fósiles son la principal causa del cambio 
climático.

A pesar de las promesas de frenar el calentamiento global, hasta 
ahora los países no han conseguido reducir colectivamente estas 
emisiones, lo que ha provocado un aumento constante de las 
temperaturas durante décadas.

Según el C3S, en los 12 meses que terminaron en junio, la 
temperatura promedio mundial fue la más alta registrada en 
un periodo de este tipo, 1,64 grados centígrados por encima del 
promedio del periodo preindustrial de 1850-1900.

SOCIEDAD/ OPINIÓN

LUIS MARÍN*

ace poco, en una charla informal con mi 
mejor amiga, nos preguntamos para qué 
nos psicoanalizamos. ¿Para qué invertir 

tanto tiempo, esfuerzo, dinero, energía y atención 
en un trabajo tan complejo, largo, y muchas 
veces incómodo? Como era de esperarse, no creo 
que hayamos llegado a una respuesta definitiva, 
pero ella dijo algo muy importante que me ha 
tendido dando vueltas la cabeza desde entonces.
Palabras más, palabras menos, dijo que lo que más 
le gustaba del psicoanálisis era que, a diferencia de 
otro tipo de psicoterapias, el psicoanálisis no espera 
nada del analizante. Como alguna vez explicó Silvia 
Artasanchez: «el analista no tiene el poder, no dirige 
al analizante, ni quiere nada para éste (como que sea 
exitoso, que sea feliz, que esté contento, ni mucho 
menos que se identifique con él)». El psicoanálisis 
no obliga, ni fuerza, ni demanda, ni espera siquiera, 
que el analizante se transforme en esto o aquello, 
o que haga o deje de hacer esto, o esto otro. 
Ya lo explicaba muy bien Octave Mannoni, al acudir 
al mito de Procusto: un forajido que ofrecía asilo 
a los viajeros extraviados. «Los acostaba en una 
cama de hierro y, si eran más largos que el lecho, 
él cortaba el excedente. Si eran más cortitos, 
los alargaba a la fuerza». Mannoni dice que 
Procusto es el santo patrono de quienes aplican 
test, o cuentan con que alguna rehabilitación 
dará frutos. Yo creo que esto también aplica para 
los psicólogos, promotores de la salud mental, 
y en general, cualquier personaje que ostente 
el poder psi denunciado y definido por Foucault. 
«Con todo, la meta que se propone el psicoanálisis 
es algo distinta: anhela que los analizados, 
en lugar de convertirse en seguidores de la 
norma, se transformen en ellos mismos». 
Pero no hay que olvidar que, tal como nos advirtió 
Paul B. Preciado: «la libertad es uno de los valores 
más prominentes de nuestras sociedades de 
control». En todo caso, ¿cuál será la libertad que se 
gana en un psicoanálisis? Me gusta pensarla que es 
tal y como la describe Preciado: «…si por libertad 
entendemos salir, vislumbrar un horizonte, construir 
un proyecto, tener la posibilidad de, aunque sólo sea 
por breves momentos, experimentar la comunidad 
radical de todo lo vivo, de toda la energía, de toda 
la materia, más allá de las taxonomías jerárquicas 
que la historia de la humanidad ha inventado».
Es una fortuna que no seamos los únicos que nos 
preguntamos esto. Por suerte, otras personas se 
han formulado las mismas preguntas, o al menos 
preguntas muy similares. Bruno Bonoris, por 
ejemplo, tuvo la gentileza de enlistar lo que, para 
él, son algunas de las cosas que se logran en un 
buen psicoanálisis. Recordando que «la libertad 
no te la da nadie, [sino que] se fabrica», quiero 
despedirme hoy, citando las diez cosas que propone 
Bonoris como aquellas que darían cuenta de que 
alguien está haciendo un buen trabajo analítico:
1. Aprender a reírse de uno mismo.
2. Comprender el carácter lúdico (y ficcional) de 
toda escena.
3. Ganar plasticidad en los modos de estar.
4. Advertir con mayor claridad lo que uno quiere y 
lo que no, lo que ama y lo que odia.
5. Expresar esto sin sentir tanta culpa, vergüenza 
o pudor. 
6. Poder perder sin perderse (del todo).
7. Amar con condiciones, pero con riesgos. 
8. Ceder la ilusión de control. Llevar para que nos 
lleven. Tolerar mejor las fuerzas incontrolables 
del azar. 
9. Abandonar los ideales indeseados y abrazar 
aquellos que nos vivifican.
10. Creer en el inconsciente… que nadie se salva 
solo.

*Licenciado en Psicología por la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
Contacto:  freudconcafe@gmail .com

CAFÉ CON FREUD

H

s Personas caminan por las calles de Japón cubriéndose del 
sol por las altas temperaturas. Foto Xinhua
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Atentado a Donald Trump: profecías, efectos, similitudes y polarización 
(Primera parte)

Iglesia respalda la Ley de Voluntad Anticipada y 
reprueba reforma a la de Servicio Civil
CLARA VIVIANA MEZA Y LA 
JORNADA MORELOS

Luego de que los diputados apro-
baron recientemente diversas refor-
mas a la Ley del Servicio Civil en 
Morelos, la Diócesis de Cuernavaca 
desaprobó la decisión, al referir que 
no es justa ni resulta en beneficio de 
la ciudadanía.

En entrevista, el vicario Tomás 
Toral Nájera consideró que los legis-
ladores no conocen la ética y actúan 

con total impunidad, por lo que ur-
gió a vigilar sus acciones para que 
no se repitan.

“Ya habíamos pasado por esta si-
tuación, recordemos que en anterio-
res legislaturas ya se han otorgado 
estas llamadas pensiones doradas. 
Yo creo que alguien debe de vigilar 
porque hoy hace mucha falta la 
ética en todo este tipo de cuerpos 
legislativos”, expresó. 

Al referir que la decisión no es 
justa, el vicario de la Diócesis de 
Cuernavaca se pronunció a favor del 

veto y conmino a los integrantes de 
la LV Legislatura a actuar conforme 
a Derecho. 

Durante la última sesión ordi-
naria del Pleno del Congreso, los 
diputados aprobaron las reformas 
que les permitirán a ellos, así como 
a titulares de diversos organismos 
autónomos como la Fiscalía General 
del Estado (FGE), Fiscalía Especia-
lizada en Combate a la Corrupción 
(FECC) y la Comisión de Derechos 
Humanos Morelos (CDHM) acu-
mular sus años de servicio en esos 

cargos para su posterior jubilación.
En contraste, el vicario aseguró 

que la Iglesia católica “por supuesto 
que está de acuerdo” con la Ley de 
Voluntad Anticipada, que permi-
tirá a los enfermos terminales, y 
víctimas de accidentes muy graves, 
rechazar tratamientos médicos que 
aumenten su sufrimiento para ex-
tender su vida.

“Aunque sabemos que el sufri-
miento como cristianos, católicos, 
creyentes, lo podemos ofrecer a 
Dios. Pero no es ese sufrimiento 

dado a través de las máquinas… en-
carnizado. Entonces, pues qué  bue-
no que las personas puedan tomar 
esa decisión en torno a su propia 
vida con esta voluntad anticipada 
y decir ‘en caso de que yo tenga ese 
tipo de sufrimiento -no significa que 
me apliquen una inyección ni nada 
de eso, una eutanasia- sino ya no 
tiene sentido seguir con un sufri-
miento encarnizado a través de las 
máquinas y demás que no me va a 
dar verdaderamente una esperanza 
de vida’”, concluyó.

HUGO ERIC FLORES

“Tenía a Dios de mi lado”. Donald Trump

mpiezo con un tema que me sorprendió, 
un profeta colombiano al principio de 
este año diciendo en un Congreso en 
Brasil que Donald Trump tendría un 

atentado, del que sobreviviría para después 
ganar la elección presidencial en los Esta-
dos Unidos. (https://www.youtube.com/live/
NynXCxZMki8?si=jlwo4aahaNYLw5Qy minu-
to 1:08) Sin dejar de aceptar la existencia de 
profecías y profetas, no soy de la línea doctrinal 
cristiana-evangélica afín a este “mover profé-
tico” porque, en mi opinión, se presta mucho 
a charlatanería y emocionalismo, creo que le 
ha hecho mucho daño a la Iglesia en México. 
Por eso, cuando escucho alguna profecía que 
al final si se cumple, me llama la atención, co-
mo es el caso. Un atentado de esta magnitud 
es difícil de predecir y no tengo duda sobre el 
efecto que tiene sobre un sector del electorado 
afín a temas religiosos. Que Trump haya so-
brevivido para muchos estadounidenses será 
la señal que como dijo Trump: Dios está de su 
lado. El mesianismo a su máxima expresión. 
En lo particular, no lo comparto.

Han habido muchos atentados en la historia 
de los Estados Unidos, pero en mi opinión son 
5 los mas importantes. Para tres personajes 
políticos fueron fatales, mientras que dos lo-
graron sobrevivir. Los tres que fueron fatales 
se ejecutaron en contra de dos presidentes en 
funciones y uno mas contra un líder histórico 
afroamericano, los tres se volvieron iconos en 
los Estados Unidos. Los magnicidios tanto de 
Abraham Lincoln (14 de abril de 1865); como 
de John F. Kennedy (22 de noviembre de 1963); 
y del Dr. Martin Luther King Jr. (4 de abril de 
1968) dejaron una huella imborrable en la his-
toria de su pais e incluso en la historia mundial. 

Los dos que sobrevivieron Ronald Reagan 
(30 de marzo de 1981) siendo presidente en 
funciones y del expresidente y candidato a 
la Presidencia Donald Trump (13 de julio del 
2024) han tenido distintos efectos por los mo-
mentos históricos en los que suceden. Partien-
do del impacto que dejaron estos atentados 
me propongo delinear algunos de los efectos 
políticos y sociales; económicos; mediáticos; 
de seguridad interior; culturales; religiosos; e 
internacionales. Partiendo que tuvieron una 
similitud, una característica en común: la po-
larización.

Los efectos políticos y sociales del asesinato 
de Abraham Lincoln, que se da justo al final 
de la Guerra Civil, dejó un vacío de liderazgo 
en la nación y las relaciones raciales no se re-
solvieron principalmente en el sur de los Es-
tados Unidos. Después de la Decimotercera, 

Decimocuarta y Decimoquinta enmiendas 
a la Constitución, el gran legado de Lincoln, 
que abolieron la esclavitud y garantizaron los 
derechos civiles y de voto, los Estados Unidos 
vivían tiempos de polarización. A la muerte 
de Lincoln, la implementación se vio obstacu-
lizada y se sentaron las bases para las leyes de 
segregación propuestas por Jim Crow, leyes 
que durarían ¡casi 100 años! El sucesor de Lin-
coln, Andrew Johnson, readmitió rápidamente 
a los estados del sur a la Federación dejando 
pendiente la igualdad de los recién emanci-
pados esclavos. Johnson que por cierto llego 
hasta el juicio político (impeachment) para ser 
removido del cargo fue absuelto por un solo 
voto. La muerte de Lincoln retrasó un siglo 
los derechos civiles para hacer efectivas las 
famosas enmiendas constitucionales.

Con Kennedy pasó algo similar. Su sorpresi-
va muerte dejó en vilo los cambios en la lucha 
por los derechos civiles y la postura de los Es-
tados Unidos ante la guerra fría. El país quedó 
traumatizado y polarizado después de su asesi-
nato, sin embargó se provocó la aceleración de 
una agenda social encabezada por los derechos 
civiles. La primera Ley de Derechos Civiles de 
1964, un año después de su muerte, prohibió 
la discriminación basada en la raza, el color, la 
religión, el sexo y el origen nacional. La agen-
da social de Lyndon B. Johnson, sucesor de 
Kennedy, conocida como la “Gran Sociedad” 
para eliminar la pobreza y la injusticia racial 
provocó cambios políticos inmediatos. Es en 
esos tiempos donde los debatidos programas 
del MediCare y del MedicAid surgen, buscando 
proporcionar atención medica a los ancianos 
y a los más pobres. El impacto fue claro y casi 
inmediato.

Con el asesinato del Doctor King, por su 
parte, se fortaleció el Movimiento por los De-
rechos Civiles, unió a algunas facciones del 
propio movimiento y reforzó la lucha por la 
igualdad racial y la justicia social de la comu-
nidad afroamericana. Propició la aprobación 
de la segunda versión de la Ley de Derechos 
Civiles en el mismo año de su asesinato en 
1968 y de la Ley de Vivienda Justa que pre-
tendía combatir la discriminación racial en la 
vivienda. Como un homenaje al Doctor King 
el sucesor de Kennedy, Lyndon B. Johnson, 
impulso una agenda social aún más agresiva 
con el propósito de que las añejas enmiendas 
de Lincoln adquirieran vigencia. Pero no todo 
fue miel sobre hojuelas, algunos sectores del 
movimiento se radicalizaron pues estaban en 
contra de los métodos no violentos de King. 
Buscaban cambios sociales inmediatos y con-
tundentes, fueron momentos turbulentos en 
la historia de los Estados Unidos.

Es muy pronto para decir qué efectos políti-
cos tendrá el atentado contra Trump pero todo 
parece indicar que será muy parecido al que 

sufrió Ronald Reagan, es decir, se fortalecerá. 
La imagen de un presidente en una cama de 
hospital sonriendo y optimista dio al segundo 
mandato de Reagan un nuevo impulso. En el 
caso de Trump, la foto con el rostro ensangren-
tado y el puño levantado, con la bandera de los 
Estados Unidos ondeando y el servicio secreto 
auxiliándolo no solo dio vuelta al mundo, sino 
que ya se volvió en la imagen de su campaña 
presidencial. Lo inédito de este fallido atentado 
es que se da en momentos electorales. La ima-
gen de Trump se consolida ante su electorado y 
no se ve como Biden, si continua en la carrera 
electoral, pueda derrotarlo.

Los efectos económicos de los magno aten-
tados también son profundos. El impacto 
inmediato en los mercados financieros que, 
como es costumbre siempre reaccionan con 
nerviosismo y volatilidad, dejan siempre una 
estela de incertidumbre económica que termi-
na afectando a todo el conjunto de la econo-
mía. Cuando se confirman los atentados, si son 
fatales, los mercados se caen y la recuperación 
suele ser lenta. Esta respuesta refleja la sensi-
bilidad de los mercados financieros a eventos 
políticos inesperados, y el papel crucial que 
juega la figura presidencial en la confianza de 
los inversionistas. Si no son fatales, general-
mente la recuperación es muy rápida, como 
analizaremos. 

Con la muerte de Lincoln, más los efectos 
económicos devastadores de una guerra civil, 
se hicieron sentir sobre todo en los Estados 
del Sur, recordemos que su economía estaba 
basada en la esclavitud. “Cuarenta acres y una 
mula” la política de Lincoln para la redistri-
bución de la tierra a los antiguos esclavos no 
se completó, al contrario su sucesor, Andrew 
Johnson, restituyó tierras a los grandes hacen-
dados sureños. El impacto histórico del asesi-
nato de Lincoln también se vivió en la vocación 
económica pues el país siguió dividido, el norte 
se volvió aún más industrial y el sur aún más 
agrícola, la diversidad económica regional fue 
significativa.

Con Kennedy, los mercados financieros se 
desplomaron y se recuperaron poco a poco 
ante la transición seria y ordenada de Lyndon 
B. Johnson. El Revenue Act de 1964, que re-
dujo los impuestos para estimular la inversión 
y fomentar el crecimiento, surtió sus efectos 
tantos positivos como negativos. El desarrollo 
urbano, sobre todo en torno a la construcción 
de vivienda, el crecimiento del gasto público 
creció sobre todo en materia social y el défi-
cit fiscal se convirtieron en temas centrales, 
una especie de nuevo “New Deal” como en los 
tiempos de Roosevelt surgió en nuestro vecino 
país del norte.

Con el asesinato del Dr. King hubo distur-
bios en mas de 100 ciudades, destrucción de 
propiedades, saqueos e interrupción de la 

actividad económica en muchas regiones de 
los Estados Unidos. Se redujo la inversión en 
áreas percibidas como inestables; sin embargo 
se mejoró el acceso a la educación, la inclusión 
económica y la inversión social de los afroa-
mericanos. Es decir, efectos contradictorios 
inmediatos que tuvieron como siempre con-
secuencias positivas y negativas. 

Con el atentado de Reagan, el efecto fue que 
pudo impulsar su agenda económica, básica-
mente la reducción de impuestos. Ante la per-
cepción de un liderazgo fuerte en periodos que 
pueden ser marcados como de incertidumbre, 
Reagan sacó provecho. Sin embargo, ante la 
reducción de impuestos la consecuencia fue la 
de siempre: el déficit fiscal y la deuda nacional 
aumentaron.

Con respecto al reciente ataque a Trump la 
preocupación de los mercados radica justa-
mente en la seguridad de este personaje, sobre 
todo ante todas las preguntas que surgieron 
después de su atentado. Si fue un milagro lo 
que salvó a Trump por qué no pensar que pue-
de volver a ser blanco de otro ataque. Es decir, 
la turbulencia financiera no puede descartarse. 
Sin embargo, la rápida reacción de Trump y el 
verlo aparecer públicamente dio certeza a los 
mercados por lo que el clima de volatilidad se 
apaciguó. 

Incluso el Bitcoin se disparó, la criptomo-
neda que ha sido aplaudida por Trump creció 
un promedio de entre 6 al 8% de su valor antes 
del atentado. Ether, otra criptomoneda, tam-
bién subió a niveles cercanos al 6%. Gracias a 
Trump, al ser procripto y ante el crecimiento 
de la posibilidad de su victoria, los analistas 
empiezan a apostar nuevamente que los in-
tentos por regular al sector cripto no pasarán. 
Este análisis se fortalecerá si Trump, como 
está anunciado, se presenta el próximo 27 de 
julio a la Convención anual del “Bitcoin 2024” 
a celebrarse en Tennessee. Por lo pronto, la 
empresa Trump Media & Technology Group 
se disparó y acumuló más de 32% de ganan-
cias en la Bolsa de Valores de NY. Ahí están los 
primeros efectos.

Una huella imborrable en la memoria colec-
tiva de los Estados Unidos ha dejado los atenta-
dos a grandes personalidades políticas, que los 
ha llevado en su vulnerabilidad como sociedad 
a una reflexión nacional. Ojalá en esta ocasión 
no se equivoquen y el nuevo mesianismo trum-
pista o Trumpmaniacs -como ellos se llaman- 
no lleven a un escenario de más polarización. 
El mundo no está para eso, al contrario. Por 
lo pronto, queda demostrado la interconexión 
entre estabilidad política y confianza econó-
mica, de ahí que lo debemos promover es la 
pacificación y la reconciliación, estas armas 
humanas, que también está demostrado, ven-
cen la violencia y la polarización. 

(Continuará)
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Con una edad de entre diez y cator-
ce años, alrededor de cien kilogramos 
por debajo de su peso y una colección 
de enfermedades crónicas que no ha-
bían sido atendidas, la yegua “Muñe-
ca” fue rescatada por la organización 
Cuacolandia, un santuario dedicado 
al rescate de equinos, gracias al apo-
yo de la Procuraduría Ambiental de 
Morelos (Propaem), la Fiscalía Gene-
ral de Morelos (FGE) y las denuncias 
ciudadanas.

En el primer rescate de un equipo 
realizado por el santuario desde la 
muerte de su fundadora, Elena La-
rrea, el pasado 18 de marzo, el equipo 
de Cuacolandia vino a Yautepec, en 
Morelos para rescatar a “Muñeca”, 
una bella pero muy demacrada yegua 
que sufría maltrato por parte de su 
dueño.

De acuerdo con el santuario “Muñe-
ca” soportó padecimientos crónicos a 
pesar de no haber alcanzado la mitad 
de la vida promedio de su especie; la 
yegua tenía un peso de unos cien kilos 
menos de lo que debería, se le obliga-
ba a trabajar sin estar herrada. “Para 
su dueño era mañosa porque repara 
al mínimo contacto con la cara, sin 

darse cuenta de que es tal el dolor en 
la boca que ni siquiera la puede abrir 
adecuadamente para comer. Tampo-
co comprende que rehúye al contac-
to humano porque no ha conocido la 
bondad de nuestra especie”.

En el video en que narra el resca-
te, el equipo de Cuacolandia asegura 
que ni en las dos semanas que las dos 
semanas que pasó pastando a placer, 
aunque sin agua, le ayudaron a recu-
perar un poco del peso faltante que 
motivó la denuncia recibida por el 
santuario.

La yegua llegó a Cuacolandia, en 
Atlixco, Puebla, gracias al trabajo 
conjunto con la Propaem y las auto-
ridades locales.

“Muñeca” ya está a salvo en el san-
tuario, “donde siempre estará llena de 
cuidados, pero sobre todo atención y 
mucho amor”.

Cuacolandia busca seguir rescatan-
do caballos y yeguas maltratados en 
el país, pero requiere de apoyos de la 
ciudadanía. Los puedes ayudar com-
partiendo el contenido de sus cuen-
tas oficiales, suscribiéndote a ellas en 
Facebook, X, Instagram y Tiktok, o 
donando en especie en el santuario, 
ubicado en El Carmen 74368 en At-
lixco, Puebla.

Zafra

Según Cuau si no 
ahorramos seremos 

ricos y si no comemos, 
engordaremos

O “Muñeca”, minutos antes de su 
rescate.
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Rescata Cuacolandia a la yegua 
“Muñeca” en Tepoztlán

O La yegua ya en su casa nueva.

Tiendas chinas operan con 
legalidad en Cuernavaca

ANGÉLICA ESTRADA  

Ante las constantes quejas hechas por comerciantes establecidos en Cuer-
navaca, derivado de la proliferación de las famosas tiendas “chinas”, el Ayun-
tamiento de la ciudad se dijo imposibilitado para clausurarlas o impedir que se 
sigan abriendo más, puesto que cumplen con lo establecido en la ley.

Humberto Paladino Valdovinos, secretario de Desarrollo Económico en la 
capital, aseguró que los dueños de estos establecimientos “operan con legalidad, 
tienen a sus empleados asegurados, cumplen con los horarios, protocolos, pagan 
impuestos…no podemos negarles las licencias”, dijo.

La proliferación de este tipo de establecimientos ha aumentado en los últimos 
años; el principal reclamo de los dueños de negocios locales es por la compe-
tencia desleal que se genera a raíz de los precios que manejan los comercios 
orientales, puesto que son muy por debajo de los que ofrecen los establecimien-

tos morelenses, causando mermas importantes.
Recientemente, Ana Cecilia Rodríguez, titular de la Secretaría de Desarrollo 

Económico del gobierno del estado, externó la preocupación y descontento 
manifestada por empresarios, respecto de esta situación, negando que sea el 
Ejecutivo quien esté atrayendo este tipo de inversiones o que sea resultado de 
algún hermanamiento con dicho país.

De acuerdo con el último “censo Económico 2024”, que realiza el Instituto 
Nacional de Geografía y Estadística (INEGI), estas tiendas han ido ganando 
terreno en la entidad, pues son varios municipios donde ya se encuentran asen-
tadas. Cuernavaca, Cuautla, Zacatepec y Jojutla, entre otras demarcaciones es 
donde se encuentran dichos negocios.

En Cuernavaca, son varios puntos donde se ubican, e incluso funcionan como 
bodegas con ventas al mayoreo; la mayoría se ubican en el primer cuadro de 
la ciudad y ofrecen diversos artículos que van desde papelería, juguetes, ropa, 
iluminación, electrodomésticos, entre muchos más.

O Una de las tiendas chinas en Cuernavaca, cerca de la glorieta de La Luna. Foto: La Jornada Morelos
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